



LETTRE D'INFORMATION DOCUMENTAIRE



N°2024-01B
1ER FEVRIER 2024

SOMMAIRE

SOLIDARITE, COHESION SOCIALE, ENFANCE

Aide à domicile

Discriminations

Enfance - Famille

Etablissement social et médico-social

Immigration

Insertion

Jeunes

Logement

Pauvreté - Lutte contre les exclusions

Personnes âgées

Personnes en situation de handicap

Politique de la ville

Politiques sociales

Prévention de la radicalisation

Protection de l'enfance

Travail social

Violences

AIDE A DOMICILE

Les contremaîtres des services d'aide à domicile : un personnel "réformé" par l'innovation managériale / CHEVALIER Lucie

Revue française des affaires sociales, 11/2023, n° 4, p. 173-191

<https://www.cairn.info/revue-francaise-des-affaires-sociales-2023-4-page-173.htm>

Les innovations managériales et organisationnelles se présentent comme des solutions aux problèmes dits « d'attractivité » rencontrés par le secteur de l'aide à domicile : pénurie de main-d'œuvre, sinistralité, difficultés économiques, etc. Accoutumé aux impératifs de rentabilité depuis son ouverture au marché lucratif, ce secteur traditionnellement associatif est réceptif aux dispositifs de gestion s'adressant à tous les échelons hiérarchiques des organisations, mais qui semblent toucher le plus directement les encadrants de proximité. Ces « contremaîtres du social » constituent l'échelon idéal à réformer, et d'importantes attentes pèsent sur leur poste, notamment celles d'adhérer au projet de « transformation » de la structure et d'en accompagner le déploiement auprès des aides à domicile tout en faisant évoluer leur propre activité. La mutation des postes préconisée par ces innovations comporte néanmoins le risque de voir cet encadrement intermédiaire constituer la variable d'ajustement économique de structures en difficulté.

DISCRIMINATIONS

Sexisme en France : le rôle majeur de la famille, de l'école et de l'internet

Vie-publique.fr, 25/01/2024

<https://www.vie-publique.fr/en-bref/292747-egalite-femmes-hommes-quels-sont-les-incubateurs-du-sexisme>

70% des femmes estiment avoir été traitées différemment de leurs frères au sein de la famille et 38% ont vécu une inégalité de traitement à l'école. De plus, les violences sexistes et sexuelles s'accroissent. Le sexisme perdure et s'aggrave même chez les jeunes hommes et dans certains secteurs.



Baromètre sexisme

Haut conseil à l'égalité entre les femmes et les hommes, 01/2024

https://www.haut-conseil-egalite.gouv.fr/IMG/pdf/barome_tre_sexisme_2024_-_viavoice_pour_le_hce.pdf

Si la société française est de plus en plus consciente des inégalités entre les femmes et les hommes, les stéréotypes continuent de forger les mentalités et les comportements des plus jeunes. La famille, l'école et le numérique sont les trois sphères où s'ancre durablement le sexisme, selon le Haut conseil à l'égalité entre les femmes et les hommes.

ENFANCE ET FAMILLE

Accueil de la petite enfance

Coopération transfrontalière : La longue gestation de la crèche franco-allemande

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 22/01/2024, n° 2699, p. 43

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41354632/la-longue-gestation-de-la-creche-franco-allemande>

Eurodistrict SaarMoselle (France et Allemagne) 6 collectivités - 600 000 hab.

La structure d'accueil de la petite enfance transfrontalière a ouvert, en septembre, sur le territoire sarrois. Une première.



Le bébé et les émotions [Dossier]

Spirale, 12/2023, n° 107, p. 15-159

<https://www.cairn.info/revue-spirale-2023-3.htm>

Au sommaire :

- L'émotion
- Premières émotions artistiques
- L'ombre de la peur et les premières émotions de bébé
- Accueillir les émotions des jeunes enfants, une tâche complexe pour les professionnels
- Cessons de parler des émotions aux enfants. . . mais accompagnons chacun à apprivoiser les siennes !
- Le bébé et la condition humaine
- Petite philosophie des émotions à l'usage du soin des bébés
- Sentir et se mouvoir
- Gérer ses émotions ? Et puis quoi encore ?
- Le bébé, entre affects et émotions - L'émotionalisation des sensations
- Handicap sensoriel de l'enfant, vulnérabilité aux séparations et transformation des émotions
- Notes sur la mélodie de l'interaction mère-bébé en cas de déficience visuelle maternelle
- La régulation émotionnelle du fœtus, du prématuré et du nouveau-né à terme : l'impact des émotions maternelles
- Le cerveau parental : structure, fonction et synchronisation intercérébrale parent-enfant
- La fabrique de l'investissement parental : la balance émotionnelle durant le post-partum immédiat
- L'émotion : un système complet de communication

Penser l'écologie en crèche [Dossier] / CAVELIER Mathilde

Métiers de la petite enfance, 01/2024, n° 325, p. 9-22

- La transition écologique dans la petite enfance
- Crèche "zéro déchet", mode d'emploi
- Vers une alimentation durable en EAJE
- « Nous essayons de susciter une prise de conscience collective pour amener les équipes à transformer leurs pratiques »
- Favoriser l'écোসensibilité par une approche Slow dans les EAJE
- Écoanxiété des adultes : quels effets sur les jeunes enfants ?

Quelle qualité d'accueil pour les jeunes enfants ? / LE GAT Marie-Paule

Métiers de la petite enfance, 01/2024, n° 325, p. 29-31

Accueillir et accompagner font partie des missions des professionnels de la petite enfance, en lien avec le projet d'établissement ou celui de l'assistante maternelle. Mais de quel accueil parle-t-on, ou plutôt de quelle qualité d'accueil ? D'ailleurs, qui peut réellement l'évaluer : les parents, la hiérarchie, les partenaires, les professionnels eux-mêmes ? Et sur quels critères : la bienveillance manifestée, l'ambiance générale du lieu, la verbalisation, les activités ? Une réflexion qui s'impose et peut s'appuyer sur les analyses de pratiques professionnelles.

La formation professionnelle en petite enfance / LACHE Christel

Métiers de la petite enfance, 01/2024, n° 325, p. 26-28

Depuis quelques années, le Gouvernement se focalise sur la formation continue des professionnels de la petite enfance, le but étant de proposer un accueil de meilleure qualité et, par là même, de réduire les inégalités sociales. Si augmenter la durée des séances d'analyse de pratiques professionnelles ou le nombre de formations obligatoires est une bonne idée, comment l'appliquer ? Les gestionnaires vont-ils devoir fermer les structures pour pouvoir mettre en place des moments d'échanges entre professionnels ou des temps de formation ? La situation se révèle bien compliquée.



Prendre soin et éveiller les tout-petits dans l'intimité d'une maison / JOUZEAU Nathalie

Métiers de la petite enfance, 01/2024, n° 325, p. 24-25

Il semble nécessaire aujourd'hui d'apporter visibilité et reconnaissance aux modes d'accueil du jeune enfant à domicile, qu'ils soient pris en charge dans leur famille par leurs parents, leurs grands-parents ou une auxiliaire parentale ou par une assistante maternelle. Ces tout-petits sont accompagnés et éduqués par des adultes, professionnels ou non, dont les actions restent malheureusement souvent ignorées.

La formation professionnelle en petite enfance / LACHE Christel

Métiers de la petite enfance, 01/2024, n° 325, p. 26-28

Depuis quelques années, le Gouvernement se focalise sur la formation continue des professionnels de la petite enfance, le but étant de proposer un accueil de meilleure qualité et, par là même, de réduire les inégalités sociales. Si augmenter la durée des séances d'analyse de pratiques professionnelles ou le nombre de formations obligatoires est une bonne idée, comment l'appliquer ? Les gestionnaires vont-ils devoir fermer les structures pour pouvoir mettre en place des moments d'échanges entre professionnels ou des temps de formation ? La situation se révèle bien compliquée.

Parentalité / Famille

Faire famille / FLEURY Cynthia

Esprit, 2024, n° 305-306, p. 109-115

<https://www.cairn.info/revue-esprit-2024-1-page-109.htm>

De récentes œuvres dénoncent l'institution familiale comme garante de l'enfouissement de l'inceste, mais restaurent ainsi le « faire famille » symbolique. Pourtant, parce que les êtres humains sont structurellement prématurés, la famille demeure notre premier lieu de socialisation.

Qui commande à la maison ? [Dossier]

Ecole des parents (L'), 2024, n° 650, p.32-59

<https://www.cairn.info/revue-l-ecole-des-parents-2024-1.htm>

Au sommaire :

- Pourquoi est-ce si dur d'être parent ?
- Vers une éducation « evidence-based » ?
- Organisation parents-enfants - La famille devrait-elle être une démocratie ?
- Punition corporelle - Fais pas ci, fais pas ça, sinon panpan tutu
- Pourquoi vouloir dominer les enfants ? - Interview de Laelia Benoit
- Droit - Prendre en compte les évolutions de la famille - Jean-Pierre Rosenczveig
- Épuisement parental - D'où vient cette fatigue ?
- « Il faut libérer les parents ! » - Interview de Sophie Marinopoulos

Politique familiale

Bilan démographique - En 2023, la fécondité chute, l'espérance de vie se redresse

INSEE première, 01/2024, n° 1978, 4 p

<https://www.insee.fr/fr/statistiques/7750004>

Au 1er janvier 2024, la France compte 68,4 millions d'habitants, soit 0,3 % de plus qu'un an auparavant. En 2023, 678 000 bébés sont nés en France. C'est 6,6 % de moins qu'en 2022 et près de 20 % de moins qu'en 2010, année du dernier pic des naissances.



Affirmer la nécessité d'une politique nataliste, c'est relancer un programme d'un autre âge /
FROIDEVAUX METTERIE Camille
Monde (Le), 22/01/2024, p. 32
https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/20/camille-froidevaux-metterie-affirmer-la-necessite-d-une-politique-nataliste-c-est-relancer-un-programme-d-un-autre-age_6211912_3232.html

En annonçant un « réarmement démographique » de la France, lors de sa conférence de presse du 16 janvier, le président Emmanuel Macron ramène les femmes à leur ancienne condition de corps « à disposition », estime la philosophe spécialiste de la pensée féministe.

Santé



Replay- Les traumas complexes en petite enfance, Health Nexus Santé,
23/01/2024

<https://www.youtube.com/watch?v=dpa2oLu4jzY>

Ce webinaire abordera les traumas complexes durant les premières années de vie, et plus particulièrement leurs impacts sur le développement de l'enfant. Vous en apprendrez davantage sur les différents types de traumas, et les effets du stress traumatique sur le cerveau et les émotions, comportements, pensées, et relations des enfants. Un survol des approches thérapeutiques utilisées auprès des enfants exposés à des expériences traumatiques sera aussi offert.



Replay - Webinaire - Le stress et l'anxiété en petite enfance, Health Nexus Santé,
23/01/2024

<https://www.youtube.com/watch?v=Zv4WvlaVs1Q>

Lors de ce webinaire vous apprendrez entre autre la différence qu'il y a entre stress et anxiété, quelles sont les causes du stress, quand est-ce que du stress devient de l'anxiété, comment abaisser le stress et quand est-ce qu'un professionnel devient indispensable.

ETABLISSEMENT SOCIAL ET MEDICO-SOCIAL

Développement durable : où en sont les établissements sanitaires et médico-sociaux ?

Média social (Le), 23/01/2024

https://www.lamediasocial.fr/developpement-durable-ou-en-sont-les-etablissements-sanitaires-et-medico-sociaux_hww6R7

L'Agence nationale de la performance sanitaire et médico-sociale (Anap) et le Comité pour le développement durable en santé (C2DS) partagent un état des lieux de la mobilisation de plus de 2 000 établissements sanitaires et médico-sociaux en matière de développement durable.

<https://anap.fr/s/actualite?actu=12-tendances-developpement-durable-en-etablissements-ou-en-etes-vous>

IMMIGRATION

Immigration : les premiers chiffres pour 2023

Vie-publique.fr, 25/01/2024

<https://www.vie-publique.fr/en-bref/292779-immigration-les-premiers-chiffres-pour-2023>





L'engagement des réfugiés dans la société française : une réalité avérée /
LAACHER Smaïn, REGNIER Alain
Fondation Jean Jaurès, 01/2024, 11 p.
<https://www.jean-jaures.org/publication/lengagement-des-refugies-dans-la-societe-francaise-une-realite-averee/>

La nouvelle loi sur l'immigration introduit des changements importants en matière d'intégration des réfugiés dans la société française. Or, ces derniers sont très nombreux à participer à leur insertion sociale, économique et culturelle par un engagement dans des domaines aussi variés que la jeunesse, la culture, le sport ou l'emploi. Le sociologue Smaïn Laacher, directeur de l'Observatoire du fait migratoire et de l'asile de la Fondation, et Alain Régnier, délégué interministériel pour l'accueil et l'intégration des réfugiés, montrent ainsi que les réfugiés peuvent, de manière significative, s'impliquer et agir avec et pour la société.

La France face à son impensé colonial / TRUONG Nicolas

Monde (Le), 20/01/2024, p. 24-25

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/19/comment-la-question-coloniale-trouble-les-societes-occidentales_6211842_3232.html

Si l'histoire des colonisations se renouvelle en France, ses approches théoriques restent déconsidérées par une frange de l'opinion qui en refuse les conclusions et les réduit à leurs aspects les plus controversés.

En matière d'immigration, des partis européens s'alignent sur l'extrême droite / BARBIER Jean-Claude

Monde (Le), 18/01/2024, p. 29

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/17/immigration-les-partis-de-gouvernement-s-alignent-sur-le-cadre-ideologique-de-l-extreme-droite_6211247_3232.html

Le sociologue Jean-Claude Barbier déplore, dans une tribune au « Monde », les politiques migratoires européennes visant à restreindre le recours à une main-d'œuvre extérieure pourtant jugée nécessaire pour l'économie.



Maux d'Exil, 12/2023, 120 p.

<https://www.comede.org/maux-dexil-nouvelle-edition-du-guide-comede/#>

Conçu par l'équipe du Comede à partir de l'expérience quotidienne des intervenant·e·s salarié·e·s et bénévoles de l'association, et édité depuis l'édition 2005 avec l'INPES et Santé Publique France, ce guide tente de proposer des réponses aux problèmes de santé les plus fréquents et/ou les plus graves des personnes exilées, qu'elles soient demandeuses d'asile, réfugiées, ou sans-papiers dans un contexte de crise de l'hospitalité et de restrictions des droits fondamentaux. Face à une demande souvent associée de soutien, de soins, d'accès aux soins et de conseil juridique, la connaissance des aspects médicaux, psychologiques, sociaux et administratifs de leur parcours est déterminante dans les soins et l'accompagnement proposés.

Loi immigration

Loi « immigration » : ce que doivent retenir les collectivités

Lagazettedescommunes.com – Club Santé social, 29/01/2024

<https://www.lagazettedescommunes.com/910264>

La loi pour contrôler l'immigration, améliorer l'intégration a été publiée au "Journal officiel" du 27 janvier 2024. Le juge constitutionnel a censuré une grande partie de ses articles qui concernaient les collectivités, mais elle conserve tout de même certaines mesures relatives à la gestion des mineurs non accompagnés

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000049040245>

<https://www.conseil-constitutionnel.fr/decision/2024/2023863DC.htm>



APA, regroupement familial : la loi « immigration » largement censurée

Lagazettedescommunes.com, 25/01/2024

<https://www.lagazettedescommunes.com/909872/apa-regroupement-familial-la-loi-immigration-largement-censuree>

Le Conseil constitutionnel a rendu, ce 25 janvier, sa décision relative au projet de loi "immigration". Concernant les collectivités, les Sages ont censuré de nombreux cavaliers législatifs, dont les dispositions relatives au durcissement du versement de l'allocation personnalisée d'autonomie et au regroupement familial.



Avis du CNLE sur les effets de la loi « immigration » en matière de lutte contre la pauvreté, 23/01/2024, 6 p.

<https://solidarites.gouv.fr/avis-du-cnle-sur-les-effets-de-la-loi-immigration-en-matiere-de-lutte-contre-la-pauvrete>

Le CNLE s'alarme des effets de la nouvelle loi « pour contrôler l'immigration, améliorer l'intégration » en matière de lutte contre la pauvreté qui a été adoptée par le Parlement le 19 décembre 2023, entraînant une saisine pour décision du Conseil constitutionnel.

La loi contient plusieurs mesures qui, si elles étaient entérinées par le Conseil constitutionnel, restreindraient les droits des personnes étrangères non européennes aux prestations sociales, mais aussi aux soins et à l'hébergement d'urgence.

Le CNLE tient à affirmer sans délai une position de principe et souligner que l'impact de ces mesures ne pourraient que contribuer à la pauvreté des personnes concernées, étrangers en situation régulière ou irrégulière dont les études disponibles, et notamment les rapports associatifs, montrent l'exposition à une très grande pauvreté ainsi qu'à une insécurité juridique préjudiciable à leur intégration sociale.

L'allocation personnalisée d'autonomie, angle mort de la loi "immigration"

Monde (Le), 16/01/2024, p. 8-9

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/15/loi-immigration-la-limitation-de-l-allocation-personnalisee-d-autonomie-une-mesure-a-la-portee-plus-symbolique-que-reelle_6210892_3224.html

La loi sur l'immigration restreint cette allocation, destinée aux personnes âgées dépendantes, pour les étrangers non-européens. Ils devront avoir travaillé au moins deux ans et demi en France ou y résider depuis cinq ans. La mesure, qui concerne un nombre marginal de personnes, est décriée dans les départements de gauche et peu défendue dans ceux de droite.

INSERTION

Territoires zéro chômeur de longue durée et IAE : des convergences ?

Média social (Le), 13/01/2024

Une étude de la Dares s'intéresse aux points communs et aux divergences entre l'expérimentation "territoires zéro chômeur de longue durée" et les dispositifs classiques d'insertion par l'activité économique (IAE).

<https://dares.travail-emploi.gouv.fr/publication/territoires-zero-chomeur-de-longue-duree-rupture-ou-convergence-avec-linsertion-par>

Zéro chômeur de longue durée : la déception d'un territoire recalé après quatre ans d'efforts

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 29/01/2024, n° 2700, p. 40-41

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41368865/zero-chomeur-de-longue-duree-la-deception-d-un-territoire-recalé-apres-quatre-ans-d-efforts>

A Compiègne, l'expérimentation TZCLD a été préparée par une équipe qui a mobilisé, sur une certaine durée, acteurs politiques et économiques, et personnes concernées.

Une telle initiative vise à pourvoir une activité rémunérée aux chômeurs, utile aux habitants, sans entrer en concurrence avec l'économie classique.

Une habilitation pour créer une entreprise à but d'emploi et percevoir les subventions doit clôturer le parcours. Mais le département a fait faux bond.



JEUNES



Évaluation du plan 1 jeune 1 solution

Institut des Politiques Publiques, 2024, 166 p.

https://www.ipp.eu/wp-content/uploads/2024/01/1_jeune_1_solution_apprentissage-1.pdf

Ce rapport se concentre sur l'impact de l'aide exceptionnelle versée dans le cadre du plan « 1 jeune 1 solution » entre juillet et décembre 2020, dans le cadre du plan France Relance. Les auteurs mesurent l'impact de cette aide de l'État sur le nombre d'apprentis recrutés et montrent l'impact que l'apprentissage peut avoir sur les trajectoires scolaires des étudiants.

<https://www.ipp.eu/publication/evaluation-du-plan-1-jeune-1-solution/>

Une appli qui guide les jeunes dans leurs démarches d'adultes

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 15/01/2024, n° 2698, p. 46

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41333821/une-appli-qui-guide-les-jeunes-dans-leurs-demarches-d-adultes>

Loire-Atlantique 1,43 million d'hab.

Une web-appli facilite le chemin vers l'autonomie des jeunes de l'aide sociale à l'enfance. Certains ont participé à son élaboration.

LOGEMENT



L'état du mal-logement en France 2023 - Rapport annuel

Fondation Abbé Pierre, 01/2024

<https://www.fondation-abbe-pierre.fr/actualites/28e-rapport-sur-letat-du-mal-logement-en-france-2023>

- D'une crise à l'autre. Une politique du logement sans ambition face à une situation sociale dégradée

- Le genre du mal-logement

- 2022 : année de transition ou année perdue ?

- Les chiffres du mal-logement.

https://www.fondation-abbe-pierre.fr/sites/default/files/2024-01/REML2024_dossier_de_synthese.pdf

Logement : au bout d'une année de crise, état des lieux et priorités 2024

Fondation Jean Jaurès, 01/2024, 26 p.

<https://tnova.fr/economie-social/logement-politique-de-la-ville/logement-au-bout-dune-annee-de-crise-etat-des-lieux-et-priorites-2024/>

Une bombe sociale, la plus grave crise depuis les années 1990...Quels que soient les qualificatifs, les superlatifs ne manquent pas pour décrire l'état actuel du secteur du logement, au terme d'une année 2023 où les difficultés auront été croissantes et à l'orée d'une année 2024 qui semble porteuse de peu d'espoirs d'embellie. Il n'y a pas une crise mais plusieurs crises du logement. Cette note dresse le bilan de l'année écoulée, dessine les premières tendances de l'année 2024, et met en perspective l'action de l'État dans ce contexte.





L'accompagnement vers et dans l'habitat par les professionnels des ESSMS Volet 1 – Socle transversal

Haute autorité de santé, 02/2024

https://www.has-sante.fr/jcms/p_3491702/fr/l-accompagnement-vers-et-dans-l-habitat-par-les-professionnels-des-essms-volet-1-socle-transversal

L'habitat est une composante essentielle à la dignité de la personne humaine et à sa santé globale, qui permet d'assurer des besoins primaires (se protéger de l'extérieur, dormir, se nourrir, se laver...) et des besoins sociaux (vivre en couple, fonder une famille, recevoir ses amis...). Chaque individu aspire à occuper un lieu défini, à aménager une « entité spatiale qui lui appartient et qui participe à la construction de son identité ». Néanmoins, on constate que bon nombre des personnes logées ou hébergées n'ont pas la possibilité de disposer d'un véritable « chez-soi » (statut du lieu de vie, partage imposé du lieu de vie, etc.). Depuis quelques années, on assiste à un déploiement important de formes variées d'habitats (types de publics concernés, de statuts, d'organisation, de services fournis, de types de partenariats, etc.). Leurs caractéristiques reposent sur une offre alternative et/ou intermédiaire à l'hébergement « classique », que ce soit en établissement et en logement « ordinaire ».

Ces évolutions en matière de politiques publiques impliquent nécessairement, pour les professionnels, des changements en termes de culture et de pratiques. Cela induit la recherche de nouvelles modalités de travail, notamment dans la manière d'appréhender la situation de la personne, de l'accompagner à élaborer de son projet d'habitat et à s'approprier durablement son habitat.

PAUVRETE



Solitudes 2023

Une approche territoriale et spatiale des solitudes et du lien social (Re)liés par les lieux

Fondation de France, 2024

<https://www.fondationdefrance.org/images/pdf/2024/etudes-solitudes-2024.pdf>

À l'occasion de la Journée mondiale des Solitudes le 23 janvier, la Fondation de France a présenté les résultats de sa nouvelle étude sur les solitudes en France. Intitulée « (Re)liés par les lieux », elle a été réalisée en collaboration avec une équipe de recherche (Cerlis et Audencia) et le Crédoc.

« Le sentiment de pauvreté dépasse le sens monétaire »

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 10-11

Dans son ouvrage L'avenir confisqué. Inégalités de temps vécu, classes sociales et patrimoine, le sociologue Nicolas Duvoux propose une analyse des inégalités sociales qui prend en compte l'expérience subjective des individus et leur capacité à se projeter dans l'avenir.

Précarité : en 2023, 5,3 millions de personnes vivaient sous le seuil de pauvreté en France

Francetvinfo.fr, 15/01/2024

https://www.francetvinfo.fr/societe/plan-pauvrete/precarite-en-2023-5-3-millions-de-personnes-vivaient-sous-le-seuil-de-pauvrete-en-france_6304863.html

En 2023, 8 % de la population vivait sous le seuil de pauvreté, soit 5,3 millions de personnes, selon l'Observatoire des inégalités. Les personnes les plus touchées par la précarité sont les étudiants et les femmes.





Grande Précarité et troubles psychiques - Intervenir auprès des personnes en situation de grande précarité présentant des troubles psychiques

Haute autorité de santé, 30/11/2024

https://www.has-sante.fr/jcms/p_3289276/fr/grande-precarite-et-troubles-psychiques-intervenir-aupres-des-personnes-en-situation-de-grande-precarite-presentant-des-troubles-psychiques

Les recommandations « grande précarité et troubles psychiques » visent à améliorer l'accès des personnes en situation de grande précarité présentant des troubles psychiques à des soins et un accompagnement adaptés ainsi que la qualité et la pertinence des interventions en définissant des repères communs (postures, pratiques, organisations) aux acteurs intervenant auprès de ces publics.

Avis du CNLE sur les effets de la loi « immigration » en matière de lutte contre la pauvreté, 23/01/2024, 6 p.

<https://solidarites.gouv.fr/avis-du-cnle-sur-les-effets-de-la-loi-immigration-en-matiere-de-lutte-contre-la-pauvrete>

Le CNLE s'alarme des effets de la nouvelle loi « pour contrôler l'immigration, améliorer l'intégration » en matière de lutte contre la pauvreté qui a été adoptée par le Parlement le 19 décembre 2023, entraînant une saisine pour décision du Conseil constitutionnel. La loi contient plusieurs mesures qui, si elles étaient entérinées par le Conseil constitutionnel, restreindraient les droits des personnes étrangères non européennes aux prestations sociales, mais aussi aux soins et à l'hébergement d'urgence.

Troubles psychiques : un guide pratique pour l'insertion des personnes sans abri (HAS)

Ash.tm.fr, 15/01/2024

<https://www.ash.tm.fr/insertion/troubles-psychiques-un-guide-pratique-pour-linsertion-des-personnes-sans-abri-has-885915.php>

Saisie par la direction générale de la cohésion sociale pour répondre aux difficultés psychiatriques et sociales des publics les plus précaires, la Haute autorité de santé préconise un accompagnement global, pluridisciplinaire assorti de moyens adaptés pour les professionnels.

https://www.has-sante.fr/jcms/p_3289276/fr/grande-precarite-et-troubles-psychiques-intervenir-aupres-des-personnes-en-situation-de-grande-precarite-presentant-des-troubles-psychiques

Précarité énergétique



Replay - "Accompagner la lutte contre la précarité énergétique dans le logement" -- Webinaire

CNFPT, 25/01/2024, 161 mn

<https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/pl1stbrlmcl4/>

Replay du webinaire organisé le 25 janvier 2024 par le service de spécialités Inclusion sociale de l'INSET d'Angers

Accès aux ressources documentaires :

<https://padlet.com/berangerequillet/webinaire-accompagner-la-lutte-contre-la-pr-carit-nerg-tique-716c8t7l3la4tv2>



PERSONNES AGEES

1er janvier 2024 : quelles étrennes pour le grand âge ?

À propos du service public départemental de l'autonomie et du dispositif MaPrimeAdapt',
29/01/2024

<https://www.lisa-lab.org/focus-17-maprimeadapt-2024>

Étrennes fastes, diront certains ! En ce début d'année, en effet, voient le jour deux innovations dont il est question de longue date dans les discussions sur la prise en charge du grand âge : la préfiguration du service public départemental de l'autonomie (qui fait suite au rapport de Dominique Libault de mars 2022) et le dispositif MaPrimeAdapt' (issu du rapport de Luc Broussy de mai 2021).

L'allocation personnalisée d'autonomie, angle mort de la loi "immigration"

Monde (Le), 16/01/2024, p. 8-9

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/15/loi-immigration-la-limitation-de-l-allocation-personnalisee-d-autonomie-une-mesure-a-la-portee-plus-symbolique-que-reelle_6210892_3224.html

La loi sur l'immigration restreint cette allocation, destinée aux personnes âgées dépendantes, pour les étrangers non-européens. Ils devront avoir travaillé au moins deux ans et demi en France ou y résider depuis cinq ans. La mesure, qui concerne un nombre marginal de personnes, est décriée dans les départements de gauche et peu défendue dans ceux de droite.

Ehpad

Ehpad : expérimentation d'une fusion des forfaits soins et dépendance

Média social (Le), 18/01/2024

À défaut de revoir complètement le système de tarification des Ehpad, la loi de financement de la sécurité sociale (LFSS) pour 2024 prévoit une expérimentation de la fusion des forfaits soins et dépendance.

Entrée en EHPAD : quel rôle pour les assistants de service social ? Certains préalables ne doivent-ils pas être déterminés en amont ? / CRAMER Robin, SOSTHENE FOU DA ESSOMBA

Vincent

Revue française de service social, 2023, n° 291, p. 82-90

La présente recherche examine le rôle qui pourrait être celui des assistants de service social auprès des séniors au moment où le gouvernement demande de limiter la construction d'EHPAD. Un objectif secondaire consiste à étudier la place qu'occupe la "santé sociale" dans la lutte contre la perte d'autonomie chez les séniors, un travail qui se fait en amont de l'entrée en EHPAD.

Métiers

Des chercheurs avancement cinq pistes pour revaloriser les métiers du grand âge

Média social (Le), 15/01/2024

« En quoi les politiques publiques (...) contribuent-elles à la faible rémunération (...) et aux mauvaises conditions de travail (...) [des] emplois [du domicile et des Ehpad] ? ». C'est à cette question que répondent quatre chercheurs dans un article diffusé dans le cadre du projet de médiation scientifique « Que sait-on du travail ? » lancé par le Laboratoire interdisciplinaire d'évaluation des politiques publiques (Liepp) de Sciences Po, en collaboration avec le quotidien Le Monde.

Accès à la recherche :

<https://www.sciencespo.fr/liepp/fr/content/annie-dussuet-francois-xavier-devetter-laura-nirello-emmanuelle-puissant-les-metiers-du-viei.html>



Santé

Guide “Intervenir auprès des personnes âgées consommatrices d'alcool dans une logique de Réduction Des Risques (RDR)”, 2024, 19 p.

<https://www.uriopss-pacac.fr/actualites/guide-intervenir-aupres-personnes-agees-consommatrices-dalcool-dans-logique-de-reduction>

L'URIOPSS PACA et Corse et l'association Santé ! ont conçu le Guide pratique “Intervenir auprès des personnes âgées consommatrices d'alcool dans une logique de Réduction Des Risques (RDR)” *.

Ce guide émerge du constat partagé de la nécessité de soutenir les interventions auprès des personnes âgées consommatrices d'alcool.

Son objectif n'est pas de se substituer aux professionnels spécialisés en addictologie, mais il vise à outiller les « experts » du quotidien, pour :

PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP

EPoP met en ligne son site internet

Cnsa.fr, 24/01/2024

<https://www.cnsa.fr/actualites-agenda/actualites/epop-met-en-ligne-son-site-internet>

Trois ans après le début du projet, l'équipe d'EPoP (Empowerment and participation of persons with disability) met en ligne un site internet qui rassemble une série d'outils de capitalisation visant à reconnaître les savoirs expérientiels des personnes en situation de handicap. Une nouvelle étape après la conduite de plusieurs chantiers d'envergure : formations, étude juridique...

We have a dream : film magique pour toucher les écoliers? 16/01/2024

<https://informations.handicap.fr/a-we-have-a-dream-film-magique-pour-toucher-les-ecoliers-36151.php>

Un film magnifique pour sensibiliser les écoliers à l'inclusion ? We have a dream offre un support pédagogique pour permettre aux enseignants de mener des ateliers dédiés. Objectif ? Accepter les différences via le portrait de 6 enfants du monde.

<https://www.handicap-international.fr/fr/mobilisation/sensibilisation-we-have-a-dream>

Vers l'amélioration de l'accueil des jeunes handicapés

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 22/01/2024, n° 2699, p. 39

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41354618/vers-l-amelioration-de-l-accueil-des-jeunes-handicapes>

Charente-Maritime 671 600 hab.

Le pôle « ressources handicap » favorise l'accueil des enfants au sein des différentes structures d'accueil.

Handicap : des délais de traitement toujours trop longs dans les MDPH

Média social (Le), 18/01/2024

Si le délai imparti à une maison départementale des personnes handicapées (MDPH) est de 4 mois pour rendre une décision, en réalité, comme en témoigne le dernier baromètre diffusé par la CNSA, les demandeurs peuvent subir des attentes bien plus longues. Une situation multifactorielle, que les MDPH assurent tenter d'améliorer.

Les Esat toujours dans le viseur des pouvoirs publics / ZRIBI Gérard

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 80-81

Initié en 2021, le plan de transformation des Esat devait permettre aux travailleurs handicapés de construire un parcours professionnel plus fluide entre milieux protégé et ordinaire. Mais au fil des circulaires, décrets et autres mesures, cette usine à gaz ne fait que grandir, incitant Gérard Zribi à questionner le statut de « salarié protégé ».





Guide de bonnes pratiques pour la participation politique des personnes handicapées., 2023, 52 p.

https://commission.europa.eu/system/files/2023-12/SWD_2023_408_1_EN_document_travail_service_part1_v4.pdf

Ce guide a été élaboré dans le cadre de la Stratégie pour les droits des personnes handicapées 2021-2030. Il s'agit d'une ressource essentielle en anticipation des élections européennes de 2024. Il se fixe pour objectif central de décrire des étapes pratiques pour créer des environnements favorables à une participation équitable aux élections. Ce document met particulièrement l'accent sur l'amélioration de la sensibilisation envers les personnes handicapées tout au long du cycle électoral et préconise la mise en œuvre de la conception universelle ainsi que des aménagements raisonnables dans les procédures, installations et matériels électoraux

AESH - Accompagnant des élèves en situation de handicap [Dossier]

EMPAN, 2023, n° 132, p. 10-115

<https://www.cairn.info/revue-empan-2023-4.htm>

Au sommaire :

AESH : histoire et contexte

- L'inclusion scolaire, une chance de transformation en profondeur de nos pédagogies

- Être AESH

- École inclusive et personnes accompagnantes des élèves en situation de handicap : état des lieux de la recherche

Le métier

- Qui sont les AESH ? Morphologie professionnelle et « prolétarisation » de l'éducation

- Témoignage sur la place et fonction des AESH dans la scolarité

d'un malvoyant

- Être AESH pour un étudiant sourd

- L'AESH en quête de formation

Le défi pédagogique

- L'AESH : un acteur clef de la relation pédagogique

- AESH : entre inclusion et intrusion

- Les débuts de l'intégration, témoignage d'une enseignante de maternelle

- Le développement professionnel des AESH au cœur du projet de l'école inclusive -

L'expérience du lycée français international Alphonse-Daudet de Casablanca

Penser une pratique collective

- La relation AESH-école : quel fonctionnement pour une meilleure

inclusion ?

- Regards sur l'inclusion scolaire en Italie

- Quelle place de l'AESH dans l'école inclusive ?

Enfants handicapés : un cadre unifié pour le repérage et le diagnostic précoces

Média social (Le), 12/01/2024

Afin d'identifier le plus tôt possible les troubles de santé et handicaps de toute nature dont peuvent être atteints les jeunes enfants, la LFSS pour 2024 crée un "service de repérage, de diagnostic et d'intervention précoce".

POLITIQUE DE LA VILLE

Les professionnels de la politique de la ville : entre singularité et adaptation [Dossier]

Cahiers du développement social urbain (Les), 12/2023, n° 78, 48 p

<https://www.cairn.info/revue-cahiers-du-developpement-social-urbain-2023-2.htm>

Au sommaire :

Première partie : Esquisse d'une identité professionnelle

Deuxième partie : Dans la fabrique de la politique de la ville





L'atelier mobile : une alternative aux maisons de projet, Saint-Nazaire
Résovilles, 25/01/2024, 6:53 mn

https://www.youtube.com/watch?v=fl_nTPAcc30

L'atelier mobile se déplace dans les quartiers de Saint-Nazaire pour aller vers les habitants dans le cadre de projets urbains.

A l'occasion de l'inauguration d'une aire de jeux dans le quartier de Prézégat, nous sommes allés à la rencontre de Geovanni Olivares et Julie Duval, de l'unité information et concertation de projets urbains à la Direction de l'urbanisme et de l'aménagement. Ils nous présentent le dispositif et les actions menées par l'atelier mobile.

POLITIQUES SOCIALES

Collectivités territoriales et financement [Dossier juridique et social]

Actualités sociales hebdomadaires, 12/2023, n° 3312, 57 p

Ce numéro juridique et social :

- Fait le point sur les principes guidant la décentralisation et leur application dans le domaine de l'aide sociale, de l'action sociale et médico-sociale
- Vise à expliciter les imbrications entre les différents niveaux d'intervention au niveau territorial et les modalités d'action commune, l'organisation des services, avec une approche par parcours
- Décrit les impacts des réformes fiscales sur le financement des collectivités territoriales

PREVENTION DE LA RADICALISATION

Le « djihadisme d'atmosphère »

Agir politiquement dans un monde désintermédié / GARAPON Antoine

Esprit, 2024, n° 305-306, p. 119-129

<https://www.cairn.info/revue-esprit-2024-1-page-119.htm>

Le passage à l'acte terroriste de jeunes radicalisés sur Internet témoigne des impasses de l'action politique dans un monde sans médiations possibles. Le paradigme de la propagation contribuerait à réorganiser la réponse politique aux nouvelles violences contemporaines.

PROTECTION DE L'ENFANCE



Encadrer la jeunesse, une histoire

France culture, 2023

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/serie-encadrer-la-jeunesse-une-histoire>

C'est la rentrée des classes, partons à Sparte pour une éducation guerrière, puis à Belle-Île-en-Mer, dans une colonie pénitentiaire. Encadrer la jeunesse, c'est l'occasion d'une bamboche médiévale avec une jeunesse canalisée et la découverte des métiers de l'enfance, une histoire au féminin.

Prévention en protection de l'enfance : face aux freins à lever, des leviers pour agir

Lagazettesdescommunes.com – Club Santé social, 30/01/2024

<https://www.lagazettesdescommunes.com/910797>

Comment tisser ou retisser des relations entre professionnels du travail social, opérer des entrées par ressources plutôt que par problèmes, et passer d'une logique de guichets à une logique de projets, autant de sujets abordés à l'occasion d'une journée d'étude dédiée à la prévention en protection de l'enfance qui s'est tenue le 30 janvier 2024.

<https://www.lagazettesdescommunes.com/dossiers/protection-de-lenfance-un-an-apres-la-loi-taquet-le-malaise-persiste>



Assistance éducative : les dernières évolutions commentées par la DPJJ

Média social (Le), 23/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/assistance-educative-les-dernieres-evolutions-commentees-par-la-dpjj_C55V58

La Direction de la protection judiciaire de la jeunesse (DPJJ) apporte, dans une circulaire du 8 janvier 2024, des précisions sur les modalités de mise en œuvre des évolutions apportées en matière d'assistance éducative par la loi du 7 février 2022 relative à la protection des enfants et son décret d'application du 2 octobre 2023.

<https://www.justice.gouv.fr/sites/default/files/2024-01/JUSF2335324C.pdf>

Placement

Prolongation en vue pour les accueils en hôtel des jeunes de la protection de l'enfance

Média social (Le), 16/01/2024

Selon la loi Taquet de 2022, il devrait être interdit d'héberger à l'hôtel des jeunes relevant de la protection de l'enfance à partir du 1er février 2024. Mais le décret requis n'a toujours pas été publié, et la plupart des départements ne sont pas prêts à s'en passer.

Assistant familial : un métier toujours en panne d'attractivité

Média social (Le), 11/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/assistant-familial-un-metier-toujours-en-panne-d-attractivite_3n7Fx3

40 % des jeunes confiés à l'aide sociale à l'enfance vivent en famille d'accueil. Ils étaient 54 % fin 2010. Une baisse inexorable qui traduit les difficultés rencontrées par cette profession. Départs à la retraite massifs, problèmes de recrutement. . . La loi Taquet de février 2022 n'est pas parvenue à enrayer cette panne d'attractivité.

Une appli qui guide les jeunes dans leurs démarches d'adultes

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 15/01/2024, n° 2698, p. 46

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41333821/une-appli-qui-guide-les-jeunes-dans-leurs-demarches-d-adultes>

Loire-Atlantique 1,43 million d'hab.

Une web-appli facilite le chemin vers l'autonomie des jeunes de l'aide sociale à l'enfance. Certains ont participé à son élaboration.

Les bébés et les parents d'abord

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 12-16

Grâce à sa pouponnière innovante à Bruxelles, l'association belge Notre Abri mise sur un suivi personnalisé des enfants ainsi que sur la pluridisciplinarité et la coopération parentale pour favoriser et accélérer le retour en famille.

Prostitution des mineures

Repérer les situations de prostitution chez les mineurs (1/2)

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 17

Responsable du pôle Ado Sexo au sein de l'association Agir contre la prostitution des enfants, Hélène David propose des pistes pour repérer les conduites prostitutionnelles des mineurs. Le mois prochain, elle expliquera comment réagir.



Santé

Mieux repérer les maltraitances, pour mieux soigner les enfants protégés

Média social (Le), 29/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/mieux-reperer-les-maltraitances-pour-mieux-soigner-les-enfants-protoges_nmf8dw

Expérimenté dans treize départements, le programme Pegase organise une meilleure détection des "expériences négatives de l'enfance", dans le cadre de parcours de santé coordonnés en pouponnières sociales. La notion, encore méconnue en France, est un enjeu de santé publique.

À Marseille, une équipe mobile pour soigner les troubles mentaux des enfants confiés

Média social (Le), 22/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/a-marseille-une-equipe-mobile-pour-soigner-les-troubles-mentaux-des-enfants-confies_ya8tAG

Intervenir au plus tôt face aux signes de dépression ou d'anxiété des plus jeunes confiés à l'aide sociale à l'enfance (ASE) : la stratégie est déployée avec succès par les pédopsychiatres Jokthan Guivarch de l'Assistance publique-hôpitaux de Marseille, et Tiphaine Krouch du centre hospitalier Valvert.

Violences sexuelles



Inceste, pédocriminalité : le déni ? Détecter et entendre

France culture, 06/01/2024, 29 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/sous-les-radars/inceste-pedocriminalite-le-deni-detecter-et-entendre-5640878>

Chaque année en France, 160 000 enfants sont victimes de violences sexuelles. Des crimes souvent passés sous silence. Les pouvoirs publics prennent-ils la mesure de cette urgence, alors que la Commission indépendante sur l'inceste et les violences sexuelles faites aux enfants est en crise ?



L'inceste n'est pas qu'un crime sexuel / VIAUX Jean-Luc

Yapaka.be, 12/2023, 34 p.

<https://www.yapaka.be/livre/livre-linceste-nest-pas-quun-crime-sexuel>

L'inceste n'est pas qu'un abus d'ordre sexuel. Il va bien au-delà. Le passage à l'acte sexuel est le symptôme d'un désordre plus profond, une trahison du lien familial. En effet, l'inceste impacte les liens d'attachement, détruit la construction identitaire, désorganise la psyché familiale.

Jean Luc Viaux ouvre une lecture des systèmes familiaux où existe un pacte incestueux silencieux : en attaquant sexuellement un enfant, l'abuseur révèle ce pacte et désorganise à son tour la filiation. En ce sens, l'abuseur détruit la victime et la famille dans son ensemble. Les dommages qu'il cause vont bien au-delà du traumatisme sexuel, car pour en arriver là il lui faut brouiller les repères familiaux, manipuler les liens, désorganiser le langage, déshumaniser les victimes.

Au-delà de la sanction, du traitement de l'abuseur, cette compréhension de l'inceste ouvre sur de nouvelles perspectives de prise en charge de l'ensemble de la famille pour soigner la victime et parler les liens familiaux.



Une écoute mobile pour les victimes d'inceste

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 7

Loin de la ville, l'inceste est aussi une réalité, mais sa prise en charge est rendue complexe, faute de professionnels formés. En Loire-Atlantique, l'association SOS Inceste et violences sexuelles propose des consultations psychologiques gratuites dans un camion qui parcourt les petites communes du sud du territoire.

Inceste : des expertes indépendantes mandatées par l'ONU appellent la France à « agir de toute urgence »

Lemonde.fr, 19/01/2024

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/19/inceste-des-expertes-independantes-mandatees-par-l-onu-appellent-la-france-a-agir-de-toute-urgence_6211801_3224.html

Les expertes appellent également à mettre fin aux « traitements discriminatoires » subis par les mères qui dénoncent les abus sexuels.

Rendre imprescriptibles les crimes sexuels sur mineurs ?

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 59

Parmi les 82 préconisations de son rapport final, la Ciivise plaide pour supprimer la prescription en matière de violences sexuelles faites aux enfants. Si les professionnels s'accordent pour regretter les dysfonctionnements du système judiciaire, en matière notamment de prise en charge des victimes ou de délais d'attente, la question de supprimer la date butoir pour exercer une action en justice continue de faire débat.

TRAVAIL SOCIAL

Quelle reconnaissance pour les éducateurs de rue ?, LCP 01/2024, 86 mn

<https://lcp.fr/programmes/debatdoc/quelle-reconnaissance-pour-les-educateurs-de-rue-249884>

Ils sont environ 3600 éducateurs de rue en France. Ils arpentent les quartiers défavorisés, là où ils sont les seuls interlocuteurs disponibles pour des jeunes en rupture avec la société. Trouver du travail, des formations, un logement, une stabilité mais surtout trouver leur identité, voilà le mot d'ordre des éducateurs pour ces jeunes. Comment gèrent-ils ces jeunes en réinsertion sociale? A quoi ressemble leur métier au quotidien? Comment se sentent-ils face à un métier où les conditions de travail sont de plus en plus difficiles?

Une proposition de loi veut faire de la médiation sociale un « métier à part entière »

Lemonde.fr, 30/01/2024

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/01/30/une-proposition-de-loi-veut-faire-de-la-mediation-sociale-un-metier-a-part-entiere_6213821_3224.html

Le texte, porté par le député Renaissance de l'Hérault Patrick Vignal, a été adopté en première lecture à l'Assemblée nationale, lundi 29 janvier. L'objectif est notamment d'offrir aux médiateurs sociaux la « pleine reconnaissance des pouvoirs publics » et de garantir la qualité de leur formation.

Dans l'Aude, réinventer l'accueil social de proximité

Média social (Le), 25/01/2024

https://www.lemediasocial.fr/dans-laude-reinventer-laccueil-social-de-proximite_OKG3VR

Déployé depuis juillet dernier dans les maisons des solidarités et les antennes de ce département occitan, l'accueil social inconditionnel de proximité (Asip) a fait l'objet d'une démarche ambitieuse, centrée sur la revalorisation des agents administratifs. Le but : améliorer la réponse aux besoins et recentrer les travailleurs sociaux sur leur mission 'accompagnement.



Vers un code déontologique de tous les travailleurs sociaux ? / TAUBE Raymond

Ash.tm.fr, 22/01/2024

<https://www.ash.tm.fr/juridique/vers-un-code-deontologique-de-tous-les-travailleurs-sociaux-886107.php>

Un code de déontologie opposable qui soit commun à tous les « professionnels du social » aurait le mérite, à la fois, d'impliquer ceux-ci face à leurs responsabilités et de clarifier des problématiques complexes auxquelles ils sont confrontés, telle l'obligation du secret professionnel. L'analyse du juriste Raymond Taube.

Le travail social au sens large peut être un puissant vecteur de transformation durable de notre société / COLLECTIF

Monde (Le), 18/01/2024, p. 29

https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/01/17/le-travail-social-au-sens-large-peut-etre-un-puissant-vecteur-de-transformation-durable-de-notre-societe_6211271_3232.html

Pour remédier à la crise d'attractivité des métiers du social, le gouvernement doit proposer une revalorisation salariale, mais aussi de nouvelles marges d'autonomie, estiment, dans une tribune au « Monde », plusieurs personnalités dont Marylise Léon, secrétaire générale de la CFDT, et Mathieu Klein, maire de Nancy.

« Que sait-on du travail ? » : les métiers du secteur médico-social, sous-payés et dominés par le temps partiel contraint

Lemonde.fr, 15/01/2024

https://www.lemonde.fr/emploi/article/2024/01/15/que-sait-on-du-travail-les-metiers-du-secteur-medico-social-sous-payes-et-domines-par-le-temps-partiel-contraint_6210854_1698637.html

Agents de services hospitaliers, aides-soignants... Certains métiers du soin, à prédominance féminine, pâtissent continuellement de mauvaises conditions de travail et d'un déficit de reconnaissance symbolique. Pour quatre chercheurs, cette situation est le fruit des politiques publiques concernant la santé.

"Aller vers" mais jusqu'où ?

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 62

Certains concepts à la mode ont parfois une origine lointaine. C'est le cas de l'« aller vers », approche initiée au début du XXe siècle par l'Ecole des surintendantes d'usine.

L'interculturalité, un défi pour les professionnels

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 55-57

A partir d'une création artistique menée dans un quartier populaire de Nantes, Gwenael Quiviger, docteur en socio-anthropologie, s'est interrogé sur la prise en compte de la culture des personnes dans l'accompagnement social. Il défend l'intérêt d'une approche interculturelle pour développer le pouvoir d'agir des personnes.

Et si le Livre blanc était appliqué. . .

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 30-39

Puisque l'heure est aux vœux, formulons-en un : que les propositions contenues dans le dernier Livre blanc soient mises en place. Pour vous prouver que ça n'a rien d'utopique, nous nous sommes projetés en 2034 à travers l'histoire de deux travailleurs sociaux, Saïdou et Inès. Pas vraiment une fiction, juste une extrapolation à partir des principales recommandations dudit rapport. Bonne nouvelle pour le secteur : les salaires augmentent et il y a désormais plus de postulants à un poste que d'offres, les hommes se bousculent au portillon des métiers du lien, le pouvoir d'agir atteint des sommets, les migrants sont accueillis par Préférence internationale, les séries sur le travail social cartonnent en streaming, la bureaucratie diminue et les professionnels ont du temps pour l'accompagnement, la protection de l'enfance est grande cause nationale ad vitam aeternam. Vous ne rêvez pas, rendez-vous dans dix ans ! Et si on ment. . .

- Une journée dans le travail social en 2034

- Daniel Verba : "Le travail social, c'est d'abord de la présence"



Postures professionnelles et professionnalité à l'heure de l'inclusion

Cahiers de l'actif (Les), 09/2023, n° 568-569, p. 163-169

<https://www.cairn.info/revue-cahiers-de-l-actif-2023-8.htm>

L'inclusion est désormais une obligation légale et un attendu incontournable pour les institutions sociales et médico-sociales. En somme, tous les professionnels du secteur sont incités à transformer leurs pratiques, en vue de s'adapter, voire à se déterminer (de nouveau et de fond en comble) par rapport à cette injonction.

Quoi qu'on pense de cette « nouvelle » donne, elle est sans doute l'occasion de (se) questionner sur les postures professionnelles et sans doute de revoir quelque peu la définition d'une professionnalité parfois mise en cause en son nom.[. . .]

Du « porteur » d'éthique au « passeur » d'éthique - une invitation à la recherche partagée de sens / BOULET Yannick, NIEUWJAER Christine, GRESSET VEYS Annick

Cahiers de l'actif (Les), 09/2023, n° 568-569, p. 163-169

<https://cnrde.org/wp-content/uploads/2024/01/Du-porteur-dethique-au.pdf>

En novembre 2022, l'Espace Éthique d'Île de France lançait un appel à contribution pour préparer la sortie d'un numéro de la Revue française d'éthique appliquée. Le sujet de réflexion proposé portait sur L'éthique hors les murs - Questionner la transmission des pratiques de l'éthique.

Pour des raisons de temps et de limite de volume imposée, le Centre National Ressource Déontologie Éthique (CNRDE) n'a pu contribuer utilement à cette parution. Ses membres ont cependant souhaité réfléchir collectivement à un texte sur la question posée.

La polyvalence entre passé, présent et avenir [Dossier] / BOUL Gaëlle

Revue française de service social, 2023, n° 291, p. 9-81

Ce numéro évoque l'évolution du travail social en polyvalence de secteur. Celui-ci se caractérise notamment par l'accueil inconditionnel et l'accompagnement des personnes rencontrant une ou plusieurs difficultés, et résidant sur un territoire défini. À travers ce numéro, diverses notions sont abordées telles que l'engagement, la relation d'aide, le travail en équipe, l'« aller vers »...

La première partie retrace l'histoire de la polyvalence de secteur et l'adaptation des assistants de service social aux évolutions de la société.

La deuxième partie s'appuie sur la parole des professionnels ayant pour certains exercé longuement en polyvalence de secteur et/ou ayant vécu les évolutions de ce service : de la décentralisation des années 1980 à la crise sanitaire des années 2020, en passant par la dématérialisation des démarches.

La troisième partie présente le travail social en polyvalence de secteur comme une première expérience indispensable à la construction de l'identité professionnelle et à l'apprentissage de la multitude des dispositifs existants, mais aussi, paradoxalement, comme un cadre d'intervention en perte d'attractivité.

https://www.anas.fr/RFSS-N-291-La-polyvalence-entre-passe-present-et-avenir_a2064.html

VIOLENCES

Violences psychologiques : « Apportez-nous des preuves » / HUSSON Violaine

Actualités sociales hebdomadaires, 01/2024, n° 3312, p. 79

Très répandues, punies par la loi, les violences psychologiques restent souvent sous-estimées, voire banalisées. Toutes les femmes sont majoritairement concernées, mais les conséquences sont aggravées pour les migrantes, au statut administratif précaire, obligées parfois de quitter le territoire.

